



Title	Einige Gedanken zum computergestützten Fremdsprachenlernen
Author(s)	Schlak, Torsten
Citation	サイバーメディア・フォーラム. 2002, 3, p. 44-45
Version Type	VoR
URL	https://doi.org/10.18910/73111
rights	
Note	

The University of Osaka Institutional Knowledge Archive : OUKA

<https://ir.library.osaka-u.ac.jp/>

The University of Osaka

Einige Gedanken zum computergestützten Fremdsprachenlernen

Torsten Schlak (Fakultät für Sprache und Kultur, Deutsche Abteilung)

Computergestützter Fremdsprachenunterricht hat potentiell viel zu bieten. Das WWW ist eine nahezu unerschöpfliche Quelle aktuellster landeskundlicher und sprachlicher Informationen und bietet zugleich die Möglichkeit der Veröffentlichung von Lehrer- und Lernmaterialien. Email und Chat erlauben Kommunikation zwischen Lehrern und Lernern, Lernern und Lernern, innerhalb und außerhalb des Unterrichts und bis in jedes andere vernetzte (Klassen-)Zimmer dieser Welt. Text, Bild, Film und Ton können zu anregungsreichen multimedialen Lernmaterialien verarbeitet werden. Textverarbeitungs- und -aufbereitungsprogramme, HTML-Editoren, Wörterbuch- und Präsentationssoftware sind effektive Werkzeuge in der Erstellung von fremdsprachlichen Lerntexten und von zur Veröffentlichung bestimmten Projektmaterialien. Computergestütztes Fremdsprachenlernen ist dennoch keine Wunderwaffe und auch kein Patentrezept gegen niedrige Motivation, geringen Lernerfolg und übergroße Klassen. Wie bei allen anderen Unterrichtsmedien gilt auch für den Computer: Es ist nicht das Medium an sich was zählt, sondern die Art und Weise, wie es im Unterricht eingesetzt und verwendet wird. Dies gilt vielleicht in besonderer Weise für den Computer.

Die Fremdsprachendidaktik hat seit langem Konzepte für einen erfolgreichen und motivierenden Unterricht entwickelt. Lernerorientierung, autonomes Lernen, interkulturelles Lernen und Fremdverstehen, handlungsorientiertes Lernen, Projekt- und Gruppenarbeit, innere Differenzierung, DACH, Lesestrategien und kreatives Schreiben sind nur einige wichtige Begriffe aus der fremdsprachendidaktischen Diskussion. Wir müssen aufpassen, dass diese Konzepte im computergestützten Unterricht nicht verloren gehen. Wenn der computergestützte Fremdsprachenunterricht primär aus dem Nachsprechen isolierter Sätze oder aus ideenlosen Grammatikübungen besteht, welche die Lernenden alleingelassen an der Maschine abarbeiten müssen, dann sind wir wieder in der Steinzeit des Fremdsprachenunterrichts angelangt, trotz neuester Rechner und modernster technischer Ausstattung. Warum möchte ich ebenso vor übergroßen Klassen, auch beim computergestützten Unterricht. Natürlich können wir die Studierenden allein am Computer mit einer beliebigen Lernsoftware arbeiten lassen, verdient haben sie einen solchen Unterricht jedoch nicht. Computerunterrichtsräume mit zahllosen Arbeitsplätzen sind m. E. aus dieser Perspektive wenig sinnvoll und kontraproduktiv.

Ich verwende übrigens ganz bewusst den Begriff „computergestützter Unterricht“. Das soll deutlich machen, dass der Computer eine Stütze, ein Hilfsmittel darstellt; der technische Aspekt sollte den Unterricht nicht dominieren. Der Computer unterstützt die Lehrenden, er ersetzt sie nicht. Die Rolle der Lehrenden ist von größter Bedeutung im computergestützten Unterricht. Sie werden zu Lerneratern und Lernmanagern. Die Lehrenden haben mehr Zeit, sich um die Schwierigkeiten einzelner Lernender zu kümmern und können da helfen und betreuen, wo sie besonders gebraucht werden.

Das große Potential des Rechners wird im Deutschunterricht an der Universität Osaka gut genutzt. Lernende unternehmen in Kleingruppen virtuelle Deutschlandreisen im Internet und dokumentieren diese auf selbst erstellten Webseiten. Sie recherchieren landeskundliche Themen im Internet, sammeln im WWW Materialien für ein Theaterstück, führen Unterrichtsprojekte z.B. zum Thema Umweltschutz durch und erstellen darüber anschauliche Präsentationen mit Powerpoint. Sie übernehmen schrittweise die Lehrerrolle und präsentieren als Kleingruppe ihren Mitlernern auf dem Rechner selbst ausgewählte Texte, an denen die „Lerner als Lehrer“ u.a. auch grammatische Phänomene kontextualisiert vermitteln. Die Studierenden schreiben Texte über sich, ihr Leben und ihre Interessen und präsentieren diese auf Webseiten für die nächste Generation von Deutschlernenden an der Universität Osaka. Sie informieren sich auf den Webseiten einzelner Lehrer über Inhalt, Zeitplan und Aufgaben des Unterrichts und finden dort auch Links zu zahlreichen nützlichen Online-Informationen und -Hilfsmitteln. Man könnte diese Aufzählung interessanter Konzepte und Unterrichtsmodelle fortsetzen. Sie gibt einen Eindruck wie vielseitig computergestützter Unterricht sein kann und an der Universität Osaka oft ist. Der Computer allein ist jedoch keine Garantie für Unterrichtsqualität, gebraucht werden kreative und didaktisch gut ausgebildete Lehrkräfte. Die Universität Osaka hat davon glücklicherweise viele.

コンピュータ支援外国語授業について思うこと

トルステン シュラク
Torsten Schlak (言語文化部 ドイツ語教育講座)

コンピュータ支援外国語授業は、潜在的に多くの可能性を持っている。WWWは最新の地誌情報や言語情報をほとんど無尽蔵に蓄えており、同時に教授用素材や学習教材をここに公開する可能性も持っている。電子メールやチャットを用いると、学習者と教師、学習者同士のコミュニケーション、授業内、授業外でのコミュニケーション、さらにはネットワークで結ばれた世界中の教室とのコミュニケーションが可能になる。テキストや画像、映像、音声は、学習意欲を刺激するマルチメディア教材に加工することができる。文書作成編集プログラム、HTMLエディタ、電子辞書、プレゼンテーションソフトは外国語による作文や、公開を前提に作られる作品を制作する際に有効な道具となる。コンピュータ支援外国語授業はしかし、低い学習意欲や学習成果、過大クラスに対する夢の兵器や特効薬ではない。他の学習メディアと同様にコンピュータにもいえることだが、メディア自体が役に立つのではなく、授業にどのように組み込み活用するかが大切である。このことはひょっとしたら特にコンピュータに当てはまるかもしれません。

外国語教授法研究はずっと以前から、効果的で動機付けを与えるような授業コンセプトを発展させてきた。学習者主体、自立学習、異文化学習・理解、行動中心学習、プロジェクト作業、グループ学習、内的分化、DACH(ドイツ語圏各国についての地誌文化研究)、リーディングストラテジー、創造的作文は、外国語教授法研究の中の重要な概念の一部に過ぎない。これらのコンセプトは、コンピュータ支援外国語授業の中でも失われはしないということに注意しなければならない。コンピュータ支援外国語授業がもっぱら、前後関係のない文の復唱や意味のない文法練習からなっていて、学習者がひとりでコンピュータに向かって作業しなければならぬのであれば、最新のコンピュータや設備を備えていても、再び石器時代の外国語授業に逆戻りする。過大クラスについては、コンピュータ支援授業の場合であっても警告しておきたい。もちろん学習者にひとりでコンピュータに向かわせ、任意のソフトウェアで学習させることもできるが、そのような授業は受けるに値するものではない。数え切れないのでどの座席のあるコンピュータ教室は、私の意見ではこのような視点からあまり意味のあるものではなく、非生産的であると思われる。

ところで私は「コンピュータ支援授業」という概念を非常に意識的に使っている。これは、コンピュータが支援の道具であるということを明らかにさせるためである。技術的な側面が授業を支配するということはあってはならない。コンピュータは教師を支援するものであり、教師に取って代わるものではない。教師の役割は、コンピュータ支援授業では非常に重要である。教師は学習助言者、学習マネージャーとなる。教師は個々の学習者の問題点に寄り添う時間をより多く持ち、必要なところで補助・援助を行うことができる。

コンピュータの持つ大きな潜在能力が、阪大のドイツ語授業ではうまく利用されている。学習者は小グループで、インターネットを使ってバーチャルドイツ旅行を計画したり、それについてのホームページを作成したりする。また、地誌文化情報を検索したり、寸劇を作るための素材を集めたり、たとえば環境保護というようなテーマでプロジェクト型の授業を行ったり、これについてのプレゼンテーションをPowerPointを用いて行ったりしている。学習者は徐々に教師の役割をするようになる。小グループで他の学習者にコンピュータ上で自ら選んだテキストを示し、教師としての学習者が文法的な事柄についてもそのテキストの前後関係に絡めながら紹介する。学習者は自分自身について、生活について、自分の興味あるものについて文章を書き、これをWeb上で、阪大でドイツ語を学ぶ後輩のために提示する。学習者は個々の教員のWebページ上で授業の内容や授業プラン、課題についての情報を得る。Webページ上には、たくさんの役に立つオンライン情報や補助教材などへのリンクもある。興味あるコンセプトや授業モデルについてまだまだあげができるが、コンピュータ支援授業がいかに多様性に富み、阪大でも多くの試みがおこなわれているか、お分かりいただけるだろう。コンピュータだけでは授業の質を保証できない。必要なのは創造的で教授法の訓練をつんだ教師である。大阪大学には幸いなことにこのような教師が多くいる。